

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRAL: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

de los obreros parados en Vigo, con motivo del «lock-out» provocado por los fabricantes de conservas.

	Pesetas.
Suma anterior.....	290,10
<b>Madrid.</b>	
L. Otero, 0,25.—Morato, 0,25.—Rosario Amor, 0,25.—Amparo Meliá, 0,25.—P. Iglesias, 0,25.—Prudencia González, 0,50.—A. Rodríguez, 0,25.—V. Sáenz, 1.—R. Rovira, 0,25.—J. S. Ullibarrí, 0,70.—B. Lumbresas, 0,25.—Evarista Zamorano, 0,10.....	4,80
<b>Gijón.</b>	
R. Morán, 0,50.—F. Bustelo, 0,50...	1,00
<b>Valladolid.</b>	
Bayón, 0,20.—Cabello, 0,20.—Estébanez, 0,20.—López, 0,15.—Valentín, 0,20.—Rodríguez, 0,25.—Manso, 0,15.—Colecta hecha en una reunión celebrada por los hortelanos, 4,15.....	5,50
<b>Barcelona.</b>	
Escriu, 0,50.—Magriñá, 0,25.—Pésiques, 0,25.—J. T., 0,50.—Conbau, 0,25.—Martínez, 0,25.—Garrigó, 0,25.—Prat, 0,50.—Ricardo, 0,50.—Llombart, 0,25.—Pasqués, 0,25.—Fanell, 0,25.—Vilau, 0,50.—J. Pésiques, 0,20.—R. R., 0,25.—A. Esteve, 0,25.—Grill, 0,50.....	5,70
TOTAL.....	306,60

Queda cerrada esta suscripción.

## POR DONDE HAY QUE IR

Hubo un tiempo—lejano por suerte—en que lo hermoso del ideal socialista quitaba bríos a algunos de nuestros compañeros para trabajar por las Organizaciones de resistencia.

¿A qué gastar fuerzas—decían—en unos organismos que al cabo no han de redimir al obrero, y sólo le han de dar, en el caso más favorable, mejoras precarias? ¿No vale más, acaso, concentrar todos los esfuerzos para alcanzar el ideal, la suprema aspiración?

Los hechos han abierto los ojos de esos compañeros, que han visto como la mejora de hoy es el paso indispensable para la emancipación de mañana.

Y ahora, afortunadamente, todos ponen su actividad al servicio de la creación de Sociedades de resistencia, y el movimiento económico crece y prospera, y surgen aquí y allá las Sociedades de oficio, Sociedades que se conducen con tino y mesura en sus acuerdos y resoluciones.

Pero una cosa hemos podido observar: la Unión General no crece en las proporciones correspondientes al movimiento de organización.

¿Por qué?

Entra el obrero naturalmente receloso en la organización; teme ser en ella pasto de ambiciones personales ó auxiliar de medros políticos, y desconfía.

Nuevo en las Organizaciones, sólo las comprende en su más sencilla expresión: no ve, no puede ver la solidaridad estrecha é indisoluble entre todos los obreros. Esa solidaridad, más que una necesidad, más que un hecho, en lo que á los intereses de la clase obrera respecta, la toma el obrero incipiente en la organización como una virtud, como algo que obliga por pura simpatía y no de otro modo.

No entra bien en su cerebro la idea de organizarse para la lucha y organizarse por naciones é internacionalmente, y como esa idea no entra bien, recela de la eficacia de esos organismos.

Nos explicamos perfectamente estos hechos, y ellos nos dan resuelto, por decirlo así, el problema.

Para que la Unión General crezca y prospere en la medida que lo exige el actual mo-

vimiento, los socialistas tienen que trabajar con fe y con entusiasmo.

Ven los socialistas, por el hecho de serlo, más lejos que los demás obreros. Las nieblas de lo por venir, impenetrables para todos, no lo son para ellos, que saben, según el dicho de Marx, que la nación que precede á otras en el movimiento muestra á las que le siguen la imagen de su porvenir.

Nosotros, los españoles, trabajamos con escaso lucimiento y con un éxito que acaso no corresponda á los esfuerzos que desarrollamos; pero tenemos una experiencia preciosa que otros no tuvieron.

Perdieron tiempo en tanteos nuestros amigos de otros países; nosotros, en cuanto miembros activos del movimiento, tenemos la experiencia de esos compañeros para evitar escollos en que ellos tropezaron.

Las Organizaciones de resistencia en todas partes acaban por ser una Federación de Federaciones; no hay un solo hecho que desmienta esta teoría. ¿Qué razón hay para que nosotros nos diferenciamos de los demás? Ninguna.

Aquí tenemos ya lo que en otros sitios alcanzaron con tanteos largos y titubeos enojosos; ¿qué razón hay para no aprovecharlo?

La Unión General de Trabajadores es un organismo, en la escala reducida que demanda el desarrollo económico de España, igual á las Uniones y Federaciones de otros países, y es deber imperioso de todo buen socialista trabajar por el desarrollo, prosperidad y perfeccionamiento de la Unión.

No trabajar con entusiasmo y tenacidad por ella es reincidir en el pecado de que hablamos al comienzo de este artículo; poner al servicio de esta entidad fe y energías, es realizar una obra beneficiosa á la clase obrera y al Socialismo.

Después de todo, á esa Unión ó á otra habrá de ir á parar el movimiento obrero, y más vale que sea á ésta, seria, bien organizada y experimentada ya en las luchas obreras.

## LA SEMANA BURGUESA

De la bombeada Asamblea de Valladolid ha salido al fin... ¿la regeneración?

No; otra cosa que nos estaba haciendo mucha falta: un partido más.

Y con un programa más largo y más lato que un discurso de Rodríguez Samper.

Lo cual tiene una ventaja: que no hay tendero que se lo aprenda de memoria.

A pesar de lo cual, todavía resulta incompleto.

Como que echamos de menos en él una cláusula por la que los adeptos de la nueva Unión Nacional se comprometan á no vender embutido con carne de borrico.

Ni caté de cagarritas de carnero.

La Comisión Permanente del nuevo partido ha tomado ya un acuerdo trascendental: el de negarse á pagar el próximo trimestre de contribución.

El acuerdo nos place, aunque sólo sea porque demuestra que los burgueses toman lecciones de los trabajadores.

Y esto, al fin, siempre es señal de que no predicamos en balde.

Pero ya verán ustedes como todo es conversación de Puerta de Tierra.

Mete mucho miedo el Carlos V.

Y ya lo sabe Silvela.

En la Asamblea de Valladolid se ha acordado, para «darle color», la adopción de aquellas reformas sociales que rijan en el extranjero, pero sólo como una aspiración. Realizable cuando la rana críe pelo.

Con lo cual, la representación pseudo-obrera que ha asistido á la Asamblea se habrá convencido... de que ha hecho el paso.

Como tenía que suceder en una reunión de burgueses.

Los militares y los marinos se han opuesto, como un solo hombre, á que el Ministerio de Hacienda intervenga los gastos de aquellos departamentos á cuyo cargo corre la defensa de la patria.

Y han hecho perfectamente; porque entonces dejarían el Ejército y la Marina de guerra de ser un Estado dentro de otro Estado.

Como vienen siéndolo, gracias á la imbecilidad de nuestra burguesía.

Que no tiene valor ni aun para ajustar las cuentas á sus servidores.

No hay que decir que la proposición en que se pedía una cosa tan razonable, fué desechada, sin duda porque la Administración militar es un modelo de claridad y de honradez.

Y aquí no hay quien se atreva con los que llevan espada.

Ni aun después de haber perdido las colonias.

El Sr. D. Ignacio Martínez de Campos, uno de los *juerguistas* elegantes que figuraron en las broncas de la pasada semana en Madrid, estaba agazapado en el Ministerio de la Gobernación con 4.000 del ala.

Que le servían, sin duda, para organizar batallones nocturnos de prostitutas.

Y para dar á ganar muchos miles de pesetas á las amas de ciertas casas, según se jactó en el Juzgado municipal.

De donde resulta que las credenciales se dan en España á los hijos, sobrinos y demás parientes de nuestros personajes políticos «para sus vicios».

Y para que no vayan á la oficina.

Porque el día le necesitan para descansar.

Y la noche para estar de broma.

Por lo visto, no ha desaparecido en España la raza de los curas *trabucaires*.

Leemos:

Por orden del Juzgado de Vergara se ha efectuado un reconocimiento en el cementerio y la iglesia de Abadiano (Vergara), encontrando la Guardia Civil 34 mosquetones y 37 remingtons entre el cielo raso y el tejado del cementerio.

Las armas han sido remitidas á Vergara.

Se ha dictado auto de detención contra el presbítero Casildo Amias, vecino de Abadiano.

Suponemos que estos adminículos los guardaría el *páter* en tan sagrados recintos para administrar á sus hermanos en Cristo el sacramento de la Confirmación.

Rompiéndoles el bautismo.

Del expediente formado por el Ministerio de la Gobernación en virtud de las denuncias hechas en el folleto de Moyrón, resultan cargos contra veinte diputados provinciales y once *ex*.

Es el mejor medio de que todos resulten unos benditos.

Porque las responsabilidades repartidas entre muchos, está probado que no alcanzan á ninguno.

Nosotros nos contentaríamos con que fueran un par de diputados provinciales á presidio.

Pero ya verán ustedes como no cae esa breva.

Oh, nuestra juventud intelectual!

En el discurso leído por el Sr. Maura en la Academia de Jurisprudencia se quejó «de la indiferencia búdica en que respecto á cuanto se discute y hace en la Academia ha caído la juventud que se dedica al cultivo del Derecho».

¿Pero á quién se le va á ocurrir estudiar Derecho en un país donde todo anda tan torcido?

Además, que para meter la cabeza en un Ministerio no se necesita ser un Justiniano, sino tener buenas aldabas.

Y á esas procura agarrarse nuestra juventud intelectual.

En el distrito de Hoyos se ha dado un caso de sinceridad electoral.

Rompiéndole las narices al magistrado que presidía el chanchullo.

El cual magistrado ha simplificado nuestro Derecho político en esta sencilla fórmula pronunciada por él mientras «confeccionaba» el buñuelo en el acto del escrutinio: «Quien manda, manda, y cartuchera en el cañón. Obedezco órdenes superiores.»

Vaya, que este representante de la ley nos gusta por lo francote.

Y por lo *desahogado*.

Con unos cuantos como él y con Silvela en el Poder, la pureza del sufragio es un hecho.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha negado la revisión del proceso de Montjuich, fundándose en que no están probadas las denuncias hechas acerca de los tormentos aplicados á los procesados.

Como tenía que suceder corriendo la información á cargo de los mismos que de probarse aquéllas denuncias resultarían culpables.

Resulta, pues, que aquí no ha ocurrido nada.

Y que el Pueblo y el Ejército están cada vez más *identificados*.

El obispo de Barcelona ha armado un cisco de doscientos mil presbíteros con su pastoral ordenando que la palabra divina se predique en catalán.

Por nosotros, que la prediquen en *gringo*.

Pero eso «no empeece» para que alabemos la mansedumbre con que el P. Morgadas acata las leyes de la potestad civil.

Y la energía con que el Gobierno tolera que un obispo haga propaganda separatista, sin atreverse á quitarle las temporalidades.

Que es como dicen que se llama el salario que le da el Estado para que le ponga como un trapo.

A este obispo, como á todos, no hay más que aplicarle el cuento de Calderón, de aquel cura que

«gracias agere, decía y á Macarandona no»,

y quitarle los bodigos, y

«viéndose desbodigar»

entonará el prefacio dando gracias... á Castilla.

Con motivo de la arribada al puerto de Barcelona del *León XIII* conduciendo buen número de prisioneros de Filipinas, se le ocurren al corresponsal del *Heraldo* las siguientes filosofías:

Subí á bordo del *León XIII*; hablé con los soldados, y me dijeron:

—Nos esperan, ¿verdad? Barcelona vendrá á recibirnos, de seguro.

Se acordaban los inocentes del día en que los despidieron con música y banderas y aclamaciones del pueblo. Esperaban una entrada triunfal, confiando en que, por sus sacrificios, la tenían bien ganada, y era muy triste decirles: «Contentense con haber salvado el pellejo. Aquí no hay entusiasmo. Llegan ustedes con poca oportunidad, y á la gente de aquí le tenía sin cuidado que volvieran ustedes ó que se quedasen con los yanquis ó con los *taos*».

Y se acordaban también de cuando el nuncio les echó la bendición papal (que de bastante les ha servido) y todas las autoridades militares, con el ministro de la Guerra á la cabeza, los despedían, regalándolos cajetillas de 25 céntimos y marcha de *Cádiz*.

Y al contrastar aquella despedida con la frialdad del recibimiento habrán comprendido lo que *cambean* los tiempos.

Como que ahora no hay necesidad de fabricar entusiasmos patrióticos.

A un periódico anarquista le ha parecido frío y soso el mitin que en Valladolid han celebrado nuestros amigos.

Que es lo contrario de lo que les pareció



á los corresponsales de la Prensa burguesa, quienes, si algún interés podían tener, era el de quitar importancia al mitin socialista. A pesar de lo cual, rindieron culto á la verdad.

Dejando la poco envidiable tarea de faltar á ella al periódico anarquista de referencia.

«No hay hombre virtuoso si el ambiente que lo envuelve es malo.» Con esto, que quiere ser una sentencia y es una heregía, trata cierto escritor anarquista de probar que los trabajadores no deben enviar representantes al Parlamento ni á los Municipios. Porque es lo que él dice: el mal reside en el medio.

Y «el medio», por lo visto, lo constituyen sólo las Cortes y los Ayuntamientos, y fuera de esos sitios no se respira más que honradez y virtud.

De modo que impidiendo á los trabajadores que sean diputados ni concejales, ya están libres de que los tienta el demonio.

A pesar de lo cual, son infinitos los obreros que han ocupado cargos legislativos y administrativos, saliendo «del lodazal» limpios de toda mancha.

Sin faltar otros, por desgracia, que no han necesitado ocupar ciertos puestos para mancharse.

Como que no es cuestión del medio, sino del sentido ético del individuo.

Y el que no posea este último, en cualquier medio que se coloque tendrá ocasión de claudicar.

Pero ahora «caemos» en la cuenta: acaso el ácrata á quien se le ha ocurrido tan peregrina teoría, mida la honradez por kilómetros.

O crea que ésta tiene tarifa.

En cuyo caso, no deja de ser favorable la opinión que tiene de la «pobre humanidad».

Compuesta, según él, de pillos y de ladrones.

Unos consumados y otros en estado de larva.

Y si esto es así, ya sabe la clase trabajadora lo que tiene que hacer para conseguir su emancipación: seguir el ejemplo del ladrador.

Que no sembraba trigo por miedo á los gorriones.

**IGLESIAS EN VALLADOLID**

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

La reunión verificada en esta capital el día 21 del corriente tuvo extraordinaria importancia, contribuyendo no poco á dársela las especiotas que algunos camareros hicieron correr respecto á nuestro amigo Iglesias.

Como sabéis, estaba acordada la celebración de un mitin aquí cuando nuestro correligionario regresase de su excursión de propaganda por Asturias y Galicia. Si en vez de durar dicha excursión más de mes y medio, hubiese durado solamente un mes, el mitin obrero no habría coincidido con la reunión de la Asamblea de las Cámaras de Comercio y demás colectividades burguesas. No estaba en nuestro ánimo celebrarlo cuando los llamados regeneradores se congregasen, pero tampoco teníamos por qué suspenderlo al coincidir con el acto de ellos, puesto que nosotros nos cuidamos únicamente de *nuestros intereses*, sin tener en cuenta que agrade ó no agrade á los gobernantes ó á los que con ellos, siendo de la misma familia, andan á la greña.

¡Bueno sería que los explotados fuéramos á guardar consideraciones á los que nos explotan, y más cuando éstos han apelado á medios censurables para hacer creer que iban del brazo con ellos los trabajadores!

Las colectividades obreras pensaron verificar el mitin la noche del sábado, no el domingo, pero debido sin duda á ciertas influencias, no pudieron encontrar teatro donde realizarlo.

Esta circunstancia obligó á la Comisión organizadora á solicitar el amplio frontón que aquí existe, y á celebrar, por consiguiente, la reunión por la mañana.

La concurrencia pasaba de 3.000 almas.

Presidió el acto el compañero Nalda, quien, en breves palabras, expuso que el objeto de la reunión era propagar la conveniencia y necesidad de la organización obrera.

Inmediatamente se procedió á la lectura de un telegrama de los trabajadores de Zaragoza saludando á los obreros valisoletanos y adhiriéndose á las opiniones que se emitieron en el mitin.

Después, el compañero Hilaro Rodríguez usó de la palabra, señalando las malas con-

secuencias que para la clase obrera ocasiona la disgregación de los proletarios y los beneficios que puede reportar á los trabajadores una vasta y sólida organización. Hizo ver lo que nuestros compañeros de otros países han alcanzado mediante su unión, y pidió á todos los trabajadores que, para salir del malestar que padece nuestra clase, se decidan á organizarse y á estudiar cuanto se relacione con sus intereses.

Los razonamientos y las citas expuestas por este compañero fueron acogidos con nutridos aplausos.

Habló luego el compañero Remigio Cabello, que empezó protestando de que el acto que se celebraba tuviera por fin ayudar al Gobierno de Silvela contra las Cámaras de Comercio.

Si no queremos á éstas—dijo—porque están compuestas de explotadores, aborrecemos al actual Gobierno porque nos veda cuanto puede el ejercicio de nuestros derechos y trata con el mayor desdén á los humildes.

Examinó después las condiciones en que vive la clase trabajadora, y fustigó duramente á los causantes de su miseria y de su ignorancia.

Puso de relieve la conducta de las autoridades cuando los obreros defienden sus intereses ó cuando cometen la menor falta, arbitraria en el primer caso y severa en el segundo, y lo complacientes que han estado con los señoritos de Madrid en la salvajada por éstos cometida.

Concluyó su discurso encargando á los trabajadores la instrucción y la organización, á fin de alcanzar con ellas hoy su mejoramiento y mañana la redención de su clase.

Durante toda su peroración y al final de ella fué muy aplaudido el compañero Cabello.

Levantóse después nuestro amigo Iglesias, que fué acogido con una atronadora salva de aplausos.

Como la intervención de este compañero en el mitin ha sido juzgada por ciertos periódicos malévolutamente, he creído oportuno hacer un extracto algo extenso de su discurso.

Empezó Iglesias haciendo notar la concentración obrera que en estos momentos se realiza en nuestro país y el deber que tienen todos los trabajadores de procurar que tan importante movimiento adquiera el mayor desarrollo á fin de mejorar el triste estado en que viven.

Manifestó que lo que más urge á los proletarios españoles es reponer sus fuerzas, sumamente debilitadas por una jornada excesiva de trabajo y por una alimentación escasa é insana.

Sostuvo después que sólo del esfuerzo y de la unión de los explotados cabe obtener el mejoramiento de éstos, pues es locura esperar ningún beneficio de los explotadores, de sus representantes en el Poder ó de la Iglesia. De este lado—agregó—no puede venir otra cosa para nosotros que miseria, opresión ó embrutecimiento.

Dijo que siendo lo más importante el que la clase obrera coma más y trabaje menos, lo primero que se impone es la organización por oficios para disminuir la jornada de trabajo y elevar los salarios. La huelga—dijo—, que no predicamos nosotros, sino que es una consecuencia inevitable del modo como se produce hoy, debe ser empleada por los trabajadores, pero con mucho cuidado, pues si se hace mal uso de ella, irrogase grave daño á los intereses que se quiere defender.

Indicó que la organización de los obreros debe ser amplia, extensa, no limitándose á un solo oficio, á una localidad ni á una nación, sino alcanzando á los trabajadores de todos los países.

Estimó contraproducente toda campaña en que el sentimiento impere, y encareció la reflexión y el cálculo, por ser éstos los que han de dar la victoria á los explotados.

Refiriéndose á la tan cacareada regeneración, dijo que los que menos pueden hacer por ésta son los elementos burgueses, tanto políticos, como económicos. Unos y otros—dijo—son culpables de los desastres que ha experimentado España, pues si los primeros produjeron con su torpeza y su improvisación las insurrecciones de Cuba y de Filipinas, y nos llevaron á la guerra con el país más poderoso del mundo, los segundos dieron por buena esa conducta secundándola y defendiéndola. ¿Por qué—agregó—los que van á renunciar hoy dándose el nombre de productores, cuando el que les corresponde es el de explotadores, no se reunieron entonces para oponerse á la marcha que daban á las cosas los elementos políticos? ¿Por qué no protestaron contra la guerra? En vez de hacer eso, copraron la sangre de sus hijos por un puñado de pesetas, encarecieron los

artículos de primera necesidad con fútiles pretextos y realizaron pingües negocios facilitando dinero para sostener la lucha.

Cuanto á la situación misérrima de la clase trabajadora, causa principal del atraso de nuestro país, ¿de quiénes es la culpa? Indudablemente corresponde una parte á Cánovas, Sagasta, Siivela y demás hombres políticos que nos han gobernado; pero los más culpables son los que por una larga jornada de trabajo dan salarios de 10, 8, 6, 4 y hasta 2 reales; los que tienen á los obreros del comercio trabajando hasta las diez ó las doce de la noche; los que explotan inhumanamente á los obreros de las minas, y los que, por un mísero pedazo de pan, imponen á los trabajadores del campo una labor de bestia.

Los que hablan de partidos nuevos y de Convenciones, sueñan. ¿Pueden, de la noche á la mañana, ser nuestros hombres políticos lo contrario de lo que fueron ayer? ¿Pueden nuestros apáticos y rutinarios burgueses trocarse por ensalmo en hombres expertos, activos y de fuerte voluntad? No. Cabe admitir que los unos y los otros se corrijan un poco ante la durísima lección recibida, pero no que se transformen radicalmente.

Equivocadamente se ha comparado la situación de nuestro país con la de Francia al terminar la guerra franco-prusiana. De los desastres de aquí han tenido culpa todos los elementos burgueses; de los desastres allí ocurridos la culpa principal fué del Imperio, al que barrieron los partidos progresivos de la burguesía. ¿Dónde están en España los Gambeta, los Ferry y los Simon? Ni se los ha visto ni se los ve, pudiendo notarse, en cambio, la descomposición del partido burgués avanzado que debería haberse hecho cargo de la gobernación del país después de los desastres que éste ha sufrido.

Quien más hará por la regeneración de España es la clase obrera, la cual, en tanto que los hijos de los ricos piden punto un mes antes de que lleguen las fiestas y realizan actos tan hermosos como los que acaban de llevar á efecto en Madrid, va á todas partes donde puede aprender algo y muestra vivo interés por salir de la pésima situación en que se halla. Serán los obreros los que, mejorando las condiciones del trabajo, darán á nuestro país hombres fuertes; serán los obreros los que, adquiriendo por su esfuerzo la instrucción de que hoy carecen, darán á España productores inteligentes; serán los obreros los que, ejerciendo su acción en todas partes y haciendo sentir el peso de su fuerza, harán disminuir la horrible mortalidad que hoy azota á la infancia proletaria y darán, por tanto, á nuestro país mayores elementos de vida. Y esta vitalidad y esta resurrección de la clase obrera española otorgarán á la burguesía á salir del estancamiento en que se encuentra.

Nuestro amigo Iglesias terminó su discurso asegurando que el proletariado, organizándose, instruyéndose y procediendo con reflexión llegará, no sólo á mejorar su estado, sino á acabar con el régimen de privilegio en que vivimos.

Muy aplaudido nuestro compañero en varios pasajes de su peroración, fué ovacionado al abandonar la tribuna. Una parte del público le vitoreó, dando vivas también al Socialismo y á la Revolución social.

Muchísimas personas, entre ellas no pocas de carrera, acoróronse á felicitar á dicho amigo y á los compañeros Cabello y Rodríguez.

Hace mucho tiempo que no se ha verificado en ésta un mitin tan importante.

Terminado el acto, repartiéronse 2.000 hojas que los trabajadores organizados de Zaragoza habían remitido al Centro Obrero, y en las cuales se protesta de que dichos trabajadores tuviesen representación en la Asamblea de las Cámaras de Comercio, como pretendían hacer creer los burgueses que han formado aquélla.

Un dato respecto á los ácratas de ésta.

En los edificios inmediatos al frontón donde se verificó el mitin obrero fijaron aquéllos la plana primera del penúltimo número de *La Protesta*, en la cual, con el título de «Panamá socialista», dábase cuenta del hecho cometido por Aldaco, y que ha valido á éste ser expulsado de la Agrupación Socialista de Bilbao. Aunque la denuncia de ese hecho no deshonra á nuestro Partido, por haberse mostrado inexorable con el que le ha cometido, la pérdida intención de los ácratas adivinase. En cambio, esos famosos *revolucionarios* no fijaron en parte alguna la menor censura contra los burgueses de las Cámaras de Comercio.

Claramente indica esto que tienen más odio á los socialistas que á los que explotan á la clase obrera.—EL CORRESPONSAL. Valladolid, 17 enero 1900.

**CONDENA INJUSTA**

Nuestros queridos correligionarios Melquiades Iturbe y Emeterio Vitórica han entrado en la cárcel á cumplir la pena que les ha impuesto el Consejo de Guerra con motivo de sucesos ocurridos en la huelga de Altos Hornos.

La pena impuesta al primero es de seis meses y un día de prisión, y la del segundo, un año.

Como ni Iturbe ni Vitórica cometieron delito alguno, á no ser que se entienda por tal prestar á los huelguistas toda su ayuda sin faltar en nada á la ley, estimamos injusta esa condena.

Es posible que con ella no se haya buscado otra cosa que impedir que Vitórica, concejal por Baracaldo, defienda en el Ayuntamiento los intereses de la clase trabajadora, y privar al movimiento socialista de aquella población de un elemento tan activo y resuelto como Melquiades Iturbe.

La justicia burguesa se desacredita cada vez más.

Ayer, por odio tan sólo, impuso una bárbara condena á nuestros amigos Perezagua, Pascual y Carretero.

Hoy, por móviles idénticos, hace lo propio con Vitórica é Iturbe.

Siga, siga por ese camino; persiga á los hombres honrados que defienden ideas de redención, mientras deja campar por sus respetos á criminales de levita, que pronto recogerá el fruto de tan torpe proceder.

El proletariado, que no hará las cosas á medias, barrerá el régimen patronal, y con él una institución que en muy pocas ocasiones ha merecido el nombre que lleva.

Como, por lo que queda dicho, ahora los presos son cinco, recomendamos á todos nuestros compañeros, y especialmente á los que militan en el Partido Socialista, que se interesen por la suerte de dichos compañeros tomando parte en la suscripción que á favor de ellos tenemos abierta.

**Congreso del Partido Obrero belga.**

En el Congreso extraordinario celebrado en la Casa del Pueblo, de Bruselas, el 14 del corriente, se discutió ampliamente un punto que apasiona desde hace años á los socialistas belgas: el de las coaliciones electorales con los partidos burgueses.

En Congresos anteriores se había dejado á las Federaciones regionales absoluta autonomía respecto al particular. Pero ahora, cuando la representación proporcional va á permitir á los socialistas de todos los distritos que luchen solos, con probabilidades de triunfo, ¿conviene continuar aliándose con los radicales, como quieren los socialistas de Gante, Amberes y Lieja?

En tales términos estaba planteado el debate. Ciertos oradores han combatido las coaliciones electorales de una manera absoluta, en todos los casos y circunstancias, encontrándola incompatible con el principio de la lucha de clases. Lo que equivale á condenar toda la táctica seguida por el Partido Obrero Belga desde su fundación. Denis y Anseele han combatido con pasión y energía tan radical opinión.

Los primeros se aferran al argumento de que «la política de alianzas ha conseguido como único resultado el crear electores, pero no socialistas. Los obreros belgas quieren pensiones, mínimo de salario y otras reformas económicas; pero la mayor parte ignora aún en qué consiste realmente el Socialismo. El movimiento obrero ha ganado en extensión, pero no en profundidad.»

Anseele replica que en Gante se ha practicado siempre la política de las coaliciones y que no hay en toda Bélgica una población donde tan acentuada y tan pura se manifieste la lucha de clases, ni donde exista una literatura socialista más rica.

Su discurso, muy extenso, ha producido efecto en el Congreso, y el tribuno gantés terminó pidiendo que las Federaciones fuesen libres, como hasta aquí, para pactar coaliciones.

El Congreso se ha encontrado ante dos proposiciones muy distintas: la de León Fournemont, queriendo impedir las alianzas en todos los distritos, y la de Anseele, reclamando la autonomía de las Federaciones.

Ni una ni otra reflejaban las aspiraciones del Congreso.

Luis de Brouckère ha presentado una proposición intermedia respetando la autonomía y declarando que el Socialismo estaba interesado en desembarazarse de coaliciones, que no se autorizarían en adelante sino para reforzar la representación demo-



crática en el Parlamento y sólo en casos de absoluta necesidad.

El Congreso lo ha acordado así por 123 votos contra 77, decidiendo á la vez que el Partido Obrero vaya este año á la lucha electoral no enarbolando otra enseña que la bandera roja, ni más programa que el del Socialismo integral.

**Iglesias en Salamanca.**

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Hasta aquí, donde hace poco no llegaban más voces que la de los redentores de zarzuela bufa, ha llegado la propaganda socialista, preliminar indispensable para el logro de nuestros deseos.

El pueblo de aquí, como el de todas partes, cansado de ser comparsa, empieza á ser actor, y convencido de lo ridículo que es pedir la luna, se contenta con pedir pan.

El 16 de los corrientes se verificó en el Salón Artístico una conferencia societaria, en la que tomó parte Pablo Iglesias.

El público, compuesto de trabajadores y burgueses, entre los que había algunas señoras, pasaba de 2.500 personas.

Lleno por completo el espacioso salón, el presidente declaró abierta la velada y concedió la palabra al compañero Felipe, que se limitó á presentar á los compañeros Muñoz é Iglesias y á presentarse él, por ser la primera vez que hablaba en público.

El compañero Muñoz comenzó diciendo que es tan grande su amor á la clase trabajadora, á la que se honra perteneciendo, que desde luego había ofrecido su cooperación para la velada convencido de lo útiles que son estas conferencias á los trabajadores.

En párrafos muy sentidos, ponderó las ventajas de la asociación, único medio que puede sacar á los trabajadores de su triste situación actual.

«Hijo de trabajadores y trabajador desde mi niñez, llevo en la sangre levadura obrera, y no mi fortuna de hoy, sino toda la fortuna de Cresco que tuviera estaría á disposición de la clase trabajadora.»

Su discurso, escuchado con gusto por el público, que aplaudió muchos de sus párrafos, terminó defendiendo á Iglesias de las acusaciones con que quieren molestarle sus enemigos.

En medio de grandes aplausos se presenta Pablo Iglesias en la tribuna.

Para vosotros, que conocéis á Iglesias y sabéis la maravillosa claridad con que habla á los trabajadores, el cariñoso interés con que alecciona á las muchedumbres y la facilidad con que lleva el convencimiento á su ánimo, será mejor que extractar la conferencia, hablaros de la impresión que aquí ha producido.

De tres periódicos que á diario se publican en Salamanca, *El Adelanto*, quizá el de mayor circulación, encargó la reseña á un socialista, que, sin lisonja (aunque es muy amigo mío), hizo todo lo que pudo por ser exacto al reseñar y por inducir á los obreros á la asociación.

El *Noticiero Salmantino*, periódico silvestre ó algo así, dice de la conferencia: «La verdad es que fué un acto digno de un pueblo culto, siendo de esperar que los esfuerzos del benemérito propagandista del movimiento obrero en España obtengan resultado en Salamanca, impulsando á los obreros á organizarse en Sociedades de ayuda y resistencia, único medio hoy por hoy de impulsar á nuevas y más fructuosas empresas á nuestra tan mezquina clase capitalista, que necesita del acicate de que en otros países le salva su diligencia.»

Y *El Lábaro*, periódico del padre Cámara, llama *sermón socialista* á la conferencia societaria, pero reseña bastante bien el discurso de Iglesias y termina diciendo: *Amén. ¿Sabrá qué significa así sea?...*

Hay en la actualidad asociados en Salamanca, canteros, zapateros, carpinteros y albañiles, y presidieron la velada representaciones de todos estos gremios. Los curtidores tienen ya nombrada Junta interina, que pronto presentará á la general el reglamento, y los empleados en la estación se han reunido la semana pasada para asociarse y unirse á los de Madrid.

Muy pronto se formará la Agrupación socialista, y si ya no se ha constituido, es porque algunos de los que han de formar parte de ella tienen cargos que han de dimitir en otras Sociedades.

Como veis, no se trata de un pueblo en que algunos explotados acuden á vosotros para que les ayudéis contra el patrono, sino de un pueblo en que, á pesar del atraso en que curas y burgueses le han tenido, hay

muchos que miran con simpatía las ideas socialistas y algunos que las defienden tenazmente. Podéis contar entre éstos á nuestro servidor—FERNANDO FELIPE. (1)

Salamanca, 22 de enero 1900.

**Trabajadores:** La emancipación de nuestra clase necesita el concurso, no sólo de los obreros varones, sino de las mujeres proletarias, más explotadas aún que nosotros. Procuremos, por tanto, atraerlas á las filas del Socialismo y no desperdiciemos ocasión ninguna de organizarlas por oficios.

**HUELGAS**

En Madrid.

La huelga de los fundidores de San Rafael sigue en pie.

También prosigue la de los carpinteros de taller, aunque reducida á escasas proporciones.

El paro provocado tan injusta como torpemente por los patronos canteros, parece que no durará mucho. La mayor parte de ellos está arrepentida del paso que ha dado, y acaso no pasen unos cuantos días sin que vuelvan sobre el acuerdo que tomaron. Por de pronto, uno de los patronos ha roto el compromiso que con los demás contrajo y admitido nuevamente á la gente que trabajaba por cuenta suya.

A fin de hacer creer á las gentes que ellos tenían razón, trataron en un principio dichos patronos de fundamentar su extrema resolución en motivo distinto del que la originó; pero la Sociedad de Obreros canteros y marmolistas ha desbaratado esa maniobra publicando en los principales periódicos la causa que impulsó á aquéllos á despedir la gente, y que no ha sido otra que la de ver si podían romper la unión que existe entre dichos compañeros.

Los canteros y marmolistas de Madrid no son nuevos en la organización y, por lo tanto, ni las arbitrariedades que se cometan con ellos ni los desplantes de despotismo que lleven á efecto sus explotadores producirán en su ánimo ningún desaliento.

Conocen muy bien la fuerza que da la unión, y están resueltos á mantenerla para conseguir que sus intereses no sean atropellados por los patronos.

Pronto se convencerán éstos del error que han padecido al pretender derrotar á los obreros.

En Pontevedra.

Continúan en huelga los canteros de la plaza de toros en construcción.

Además de reclamar la admisión de cinco compañeros injustamente despedidos y una indemnización, solicitan los huelguistas que se les pague por quincenas y que se pongan andamios construidos con la debida solidez.

Los huelguistas, que ascienden á 118, están dispuestos á no ceder hasta verse atendidos en sus reclamaciones.

En Santander.

La lucha que vienen manteniendo contra sus patronos los obreros panaderos, sigue tan viva como en sus comienzos.

Los patronos, creyendo que vencerán á los obreros, muestran orgullosos é intransigentes. Por el contrario, los obreros, razonadores y sensatos, han modificado sus reclamaciones para facilitar la solución.

Si bien la autoridad gubernativa no ha cometido hasta ahora ninguna arbitrariedad con los huelguistas, la local ha hecho ya mangas y capirotos de la legalidad, pues no sólo ha facilitado serenos y guardias municipales á los patronos para suplir á los huelguistas, sino que deja en completa libertad á los fabricantes para que vendan pan de calidad horrible y roben cuanto gusten en el peso.

Apelando al engaño, consiguieron los tahoneros llevar de Valladolid 11 obreros, 7 de los cuales regresaron á dicha capital en cuanto se hicieron cargo del embuste, quedando los otros 4 en una tahona, de donde no se les ha dejado salir ni un solo instante.

Para censurar la conducta de los patronos y de las autoridades, y para reclamar la solidaridad de todos los trabajadores en pro de los huelguistas panaderos, ha celebrado el Centro Obrero dos numerosos mitines, en los que ha reinado el mayor orden y se han dado grandes muestras de adhesión á los compañeros que están en huelga.

(1) Con efecto, hace tiempo que el compañero Felipe viene defendiendo las ideas socialistas en algunos periódicos de Salamanca con el seudónimo «Pepe Rey».

Estos, sin salirse ni un ápice de la legalidad, observan una conducta firme y enérgica.

En Ripoll.

En esta localidad y su comarca continúa el paro forzoso. Los obreros de la Federación Textil Española dan una alta prueba de solidaridad haciendo grandes sacrificios á fin de auxiliar á los trabajadores cuyos patronos les obligan á estar parados.

El gobernador civil de Gerona se preocupa por la solución de este conflicto, estrechándose su gestión contra la intransigencia de aquellos fabricantes.

En Sabadell.

Ha terminado la huelga de la fábrica de Guixach.

Las autoridades gestionan también la solución para la huelga de la casa Buxó.

En Toledo.

Según vemos en los periódicos burgueses, se han declarado en huelga los obreros de la tenería de Demetrio Moreno por negarse á trabajar 15 horas en todo tiempo.

Como es costumbre, la policía ha detenido á varios huelguistas so pretexto de haber ejercido coacción.

Quien no ha delinquido en nada es el industrial. El *pobrecito* se contenta con hacer trabajar á sus obreros *solamente* 15 horas.

En Vigo.

Como dijimos en el número anterior, ha terminado favorablemente para los obreros conserveros el paro forzoso que hacía dos meses provocaron los fabricantes.

No desorganizados, sino respetados en su derecho para asociarse y unirse á todos sus compañeros de trabajo, han vuelto á las fábricas de conservas las operarias y los operarios que en ellas había empleados.

Y no sólo han vuelto sin consentir que se tocara á su organización, sino alcanzando algunos beneficios materiales, entre otros el que se les pague con aumento las horas extraordinarias y el trabajo de los domingos, y el que se iguale la jornada de trabajo de las mujeres y de los niños, que era mayor que la de los hombres, con la de éstos.

En dicha huelga, mantenida, como es sabido, con gran orden y extraordinaria tranquilidad, se han dado dos hechos dignos de especial mención: uno, la resolución y valentía de las trabajadoras; otro, el magnífico espíritu de solidaridad que han revelado los trabajadores viganes.

Las obreras conserveras distinguieronse en todo el tiempo que ha durado la lucha por su firmeza en no volver al trabajo mientras no se reconociera su derecho á asociarse.

Los obreros organizados de Vigo impusieron el pago de una cuota de 10 céntimos diarios mientras la huelga estuviera en pie, cuota que han satisfecho con suma escrupulosidad.

Este triunfo, que los trabajadores todos deben celebrar, acredita, como otros muchos, lo que puede la unión obrera cuando va acompañada de reflexión, firmeza y conciencia de lo que se defiende.

En Málaga.

La huelga de los obreros de los ferrocarriles andaluces, ocasionada por una medida verdaderamente ultrajante que quiere imponer el director, no ha terminado, á pesar de haber intervenido en ella las autoridades.

El director, que debe de ser el propio orgullo personificado, no quiere volver sobre su decisión, y los obreros, atentos únicamente á lo que ofende su dignidad lo dispuesto por aquél, hallanse decididos á no pasar por lo que injustamente pretende tan despótico señor.

Para amedrentar á los obreros hase dicho que hay el propósito de trasladar los talleres á Sevilla; pero como esto ya se hubiera hecho si conviniese á la Compañía, no puede verse en tal anuncio sino una estratagema del director.

Los huelguistas han recibido auxilios de sus compañeros de Barcelona.

Aplaudimos el tesón de los huelguistas malagueños, justificadísimo por todo extremo, y les deseamos una pronta victoria.

En Tánger.

Por no haber atendido los patronos la reclamación de aumento de salario, se han declarado en huelga los zapateros de esta población.

Los maestros han tratado de vencerlos llevando zapateros de Cádiz, pero estos compañeros, cuando llegaron á Tánger, hicieron causa común con los huelguistas.

La solidaridad obrera ha desbaratado, pues, los planes de los explotadores.

El reembarco para Cádiz de los zapateros

que llevaron los patronos, ha hecho que se celebre una imponente manifestación, en la que han tomado parte los trabajadores de todos los oficios. Los manifestantes llevaban un estandarte, en el que se leía la siguiente inscripción: «¡Viva la unión de los obreros!»

**DESDE SAN SEBASTIÁN**

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Aunque la región guipuzcoana es una de las que pagan más puntualmente las atenciones de la enseñanza, no está exenta de presenciar espectáculos bárbaros, gracias al modo de ser del régimen burgués.

Con motivo de la ejecución de un desdichado en Azpeitia, se organizó aquí una romería que ha dejado tamañita á las más famosas *juergas*.

La Compañía del ferrocarril de Zarauz organizó trenes de ida y vuelta á precios reducidos, las Empresas de coches pusieron éstos á disposición del público para ir á presenciar la triste escena, y los propietarios de periódicos mandaron allá lo más granado de sus Redacciones.

La carretera que conduce á Azpeitia era un cordón interminable de gente que, ebria de barbarie, iba á presenciar la muerte de un semejante.

El reo, al salir de esta cárcel para ir á la del partido donde había cometido el crimen llevaba rosario y escapulario, que seguramente pusieron en sus manos los que, diciendo en sus rezos «El quinto, no matar» educan, sin embargo, más para eso que para otra cosa á las gentes.

Al contemplar cuadro tan repulsivo creíase uno transportado á los tiempos en que la loca muchedumbre se dirigía al Circo romano á presenciar desgarramientos de carne humana por las fieras...

Las Empresas periodísticas, como es consiguiente, han explotado el bárbaro espectáculo.

«¡Qué lujo de detalles! ¡Qué narraciones! «El verdugo, bajo, rechoncho, de aspecto repugnante...»—decían los periódicos. Lo verdaderamente repugnante es dar ese no civo alimento intelectual á un pueblo por llevar al bolsillo de algunos mercachifles unos cuantos cientos de pesetas.

¡Así es la sociedad capitalista, y así son los hombres que en la Prensa la defienden!

A nuestro estimado correligionario Pío Ochoa le ha sido amputada una pierna por consecuencia de un balazo recibido en Cuba defendiendo los intereses de la clase capitalista.

¿Quién atenderá ahora á la subsistencia de este compañero y de sus infelices hijos? Seguramente no serán los culpables de su desgracia.—EFE.

17 enero 1900.

Anoche (martes) celebróse con una velada la inauguración del nuevo domicilio de las Sociedades Obreras. El acto fué hermoso. La necesidad de empezar la tirada de EL SOCIALISTA el miércoles por la mañana nos impide reseñarle. Lo haremos en el próximo número.

Ha regresado de su excursión de propaganda por Asturias, Galicia y una parte de Castilla nuestro amigo Iglesias.

**MOVIMIENTO SOCIAL**

INTERIOR

Madrid.—El sábado último celebraron junta general los compañeros que forman la Sociedad de Barrenderos.

En ella, además de acordarse seguir sosteniendo al compañero que injustamente sufre prisión, se cubrieron algunos cargos de la Junta Directiva y ésta dió cuenta de que había logrado se hiciese á los individuos de la Sociedad una rebaja en el precio de los útiles para el trabajo.

Reina entre todos estos compañeros un gran espíritu de unión.

—La Sociedad de Obreros cocheros ha publicado en su órgano en la Prensa un proyecto de Federación, que somete al examen de las demás Sociedades de dicho oficio que hay en España.

—La Sociedad de Obreros Encuadernadores, Petaquistas y similares, en junta extraordinaria celebrada el 16 del corriente, tomó entre otros, los siguientes acuerdos: ingresar en la Unión General de Trabajadores, abrir una suscripción para hacer una bandera que sea insignia de la Sociedad y suscribirse á EL SOCIALISTA.

La marcha de esta Sociedad es excelente. En la actualidad consta de 320 individuos.



San Sebastián.—La Junta Directiva de la Sociedad de Albañiles ha quedado constituida en la siguiente forma:

Cecilio Uranga, presidente.—Jerónimo Fernández, vicepresidente.—Manuel Tomé, secretario.—Luis Berasaluce, contador.—Primitivo Caballero, tesorero.—Juan Cruz, Marcos Ugaldé, José Beloqui y Valentín Tabuyo, vocales.

La correspondencia se dirigirá a Manuel Tomé, San Marcial, 31, derecha.

Santander.—La Agrupación Socialista ha acordado tomar 75 acciones para EL SOCIALISTA diario y procurar la colocación del mayor número de las mismas entre cuantas personas tengan simpatías por nuestras ideas.

Además de tomar otros acuerdos, eligió para formar el Comité de la Agrupación a los siguientes compañeros:

Calixto Gutiérrez, presidente.—Eduardo Rado, vicepresidente.—José Cuevas, tesorero.—Isidoro Acevedo, secretario 1.º.—José Solinís, secretario 2.º.—Santiago Ramos, Vicente González, José Ríos y Francisco Fernández, vocales.

Valladolid.—El próximo jueves se reunirán los obreros curtidores con objeto de organizarse en Sociedad de resistencia.

Barcelona.—Los vendedores de periódicos están haciendo trabajos para constituirse en Sociedad.

—La Sociedad de Marmolistas de Barcelona y sus contornos, en reunión general celebrada el 14 del corriente, renovó la Junta Directiva, que ha quedado constituida por los siguientes compañeros:

Felipe de Vega Alonso, presidente.—Basilio Martín Rodríguez, vicepresidente.—Ramón Albert, secretario.—Juan Sanz, vicesecretario.—José Cabré, tesorero.—Mariano González, contador.—Manuel Oyar, Agustín Molás y Francisco Pérez, vocales.

Asimismo aprobó el balance de cuentas y votó el tomar 55 acciones para EL SOCIALISTA diario.

Igualmente resolvió contribuir a la suscripción para las víctimas del proceso de Montjuich, y entregar a la Comisión Administrativa del Centro de Sociedades Obreras lo que se recaude, para que dicha Comisión lo entregue a su vez directamente a los interesados, según acuerdo tomado por el citado Centro.

La correspondencia para la mencionada colectividad se dirigirá a la calle de Amalia, número 3, 1.º

Palma de Mallorca.—La Agrupación Socialista ha acordado tomar 50 acciones para EL SOCIALISTA diario.

Valencia.—Invitado por el Centro Obrero, ha tomado parte nuestro amigo Morato en dos reuniones por aquél organizadas.

En el número próximo daremos cuenta de ellas.

Erandio.—En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el 21 de este mes se aprobaron las cuentas del último trimestre y la conducta del Comité.

Se votaron de la Caja 5 pesetas para auxiliar a los presos Perezagua, Carretero, Pascual, Vitorica e Iturbe y se acordó abrir una suscripción con igual objeto.

Además de 50 acciones para EL SOCIALISTA diario que ha resuelto tomar esta Agrupación, ha acordado abrir una suscripción con igual objeto. Muchos son ya los compañeros apuntados en ella, y los que deseen hacerlo pueden dirigirse a Francisco Sánchez, ribera de Alzaga, y a Gregorio Aguirre, calle de Obieta.

El Comité elegido para el próximo año le forman los siguientes compañeros:

Gregorio Aguirre, presidente.—Vicente Alonso, vicepresidente.—Juan A. Tineo, secretario 1.º.—Jesús García, secretario 2.º.—Francisco Sánchez, tesorero.—Emilio Gutiérrez, contador.—Pedro Gardeñes, Pedro Estrada y Felipe Martín, vocales.—Hilario Orúa, bibliotecario.

Para la Comisión Revisora han sido elegidos Isidro Franco, Telesforo Alonso y Pedro Valcárcel.

Estos compañeros saludan a cuantos luchan por redimir a la Humanidad.

Sabadell.—La Sociedad de Fundidores ha obtenido de los patronos varias mejoras, entre ellas la de reducir las 60 horas que artes trabajaban semanalmente a 56.

Sama.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité, eligiendo para constituir éste a los siguientes correligionarios:

Manuel Álvarez, presidente.—Manuel González, vicepresidente.—Misael Llana, secretario-contador.—José Castaño, tesorero.—Fernán Rodríguez, Antonio Torillate, Prudencio Villa y Cipriano Rodríguez, vocales.

Para la Comisión Revisora han sido designados Benito Rodríguez, Agustín García y José Castaño García.

La correspondencia se dirigirá a Misael Llana, plaza de Adavo, 3.

Oviedo.—La Sociedad de Obreros en madera ha designado para formar su Junta Directiva a los siguientes compañeros:

Antonio S. Morán, presidente.—Joaquín G. Fernández, secretario.—Marcelino Alonso, contador.—Joaquín G. Muñiz, tesorero.—Timoteo Valdés, Manuel Menéndez y José Rionda, vocales.

La correspondencia se dirigirá a Joaquín G. Fernández, San Isidoro, 18, 1.º izquierda.

—La Sociedad de Trabajadores en piedra, en su última junta general, aprobó las cuentas del semestre anterior y nombró a los siguientes compañeros para formar la Junta Directiva:

Francisco Sánchez, presidente.—Fernando Valdés, vicepresidente.—Santiago Seara, secretario.—Francisco Tiñana, contador.—Santiago Alvarez, tesorero.—Fernando Alvarez, Bonifacio Cima, Gerardo Mencía y Virgilio Rodríguez, vocales.

La correspondencia se dirigirá a Santiago Seara, San Isidoro, 18, 1.º

San Juan de Avilés.—Con objeto de organizar a los trabajadores del puerto, dió el último domingo una conferencia en este punto nuestro amigo Vigil.

Gallarta.—Esta Agrupación advierte a los individuos que deseen tomar acciones para EL SOCIALISTA que se dirijan: en La Barga, al domicilio de Pedro Vinuesa, núm. 55, y en Gallarta, al de Casimiro Fernández, núm. 12.

Bilbao.—En junta general celebrada por la Sociedad de Pintores de Vizcaya, quedó constituida la Junta Directiva en esta forma: Gregorio Grisaleña, presidente.—Pedro Lóizaga, secretario.—Antonio Tener, tesorero.—Gregorio Garay, contador.—Manuel González, Felipe Aurrecochea, José Fernández y Antonio Tener, vocales.

Además, se votaron 50 pesetas para EL SOCIALISTA diario y se acordó celebrar una reunión de propaganda a fines del presente mes.

Sestao.—En la asamblea celebrada el día 14 del corriente por la Agrupación Socialista se acordó, entre otras cosas, abrir una suscripción a favor de los compañeros Emeterio Vitorica y Melquialdes Iturbe, presos en la cárcel de Larrinaga a consecuencia de la huelga de Altos Hornos, y dirigirse a los periódicos EL SOCIALISTA, LA VOZ DEL PUEBLO y LA LUCHA DE CLASES, para que también abran suscripciones con el mismo fin.

La correspondencia para esta Agrupación se dirigirá a Andrés Abásolo, Rivas, 7, Sestao.

Coruña.—El Comité de la Agrupación Socialista ha quedado constituido por los compañeros siguientes:

José Rodríguez, presidente.—Tomás Civeira, tesorero.—Cayetano Castriç, secretario.—Antonio Valenciano y Fernando Cortés, vocales.

Osuna.—La Agrupación Socialista, en asamblea celebrada el 12 del corriente, eligió a los siguientes compañeros para los cargos del Comité:

José Olivares Plaza, presidente.—Félix Benito, vicepresidente.—Ceferino Moro Carriedo, secretario 1.º.—Francisco Díaz, depositario.—Rafael Ruiz, contador.—Francisco García, secretario 2.º.—Gabino Gutiérrez, Antonio García Moreno, José Angulo y Antonio Jiménez, vocales.

EXTERIOR

FRANCIA.—Los tejedores de Saint-Etienne han nombrado nuevos comisionados para solucionar tan importante huelga, los cuales, en unión de los fabricantes, han vuelto a reanudar las negociaciones de arreglo.

AUSTRIA.—En Warnsdorf, Bohemia, 6.000 obreros de la industria textil se han declarado en huelga. Piden la jornada de 10 horas, que los patronos rehúsan, a pesar de estar ya en vigor para más de 80.000 obreros austriacos.

—Se han declarado en huelga todos los obreros de las minas de carbón de Bohemia, Moravia y Silesia.

Los huelguistas ascienden a 14.000 y piden la jornada de ocho horas y aumento en los salarios.

De no acceder los patronos a sus peticiones, están dispuestos a secundarles más de 40.000 mineros.

Este paro interrumpiría el trabajo en muchas fábricas y paralizaría el servicio de los ferrocarriles.

Tres dragones de Britton han sido arrestados por haber fraternizado con los obreros en recientes manifestaciones.

INGLATERRA.—La Federación Social Demócrata ha publicado un manifiesto condenando la guerra que en el Africa del Sur ha provocado el capitalismo inglés y denunciando a éste como el único responsable de esa lucha. Por ser digno de conocerse, le insertaremos en el número próximo.

ECOS

Abandono punible.—Enfermó el obrero Gerardo San Juan, del Depósito de la estación del Ferrocarril del Norte, y hubo de trasladarse a su casa el 8 del corriente, dando su familia aviso a la Casa de Socorro.

Visitóle un médico de ella y aconsejó a la familia que avisara sin pérdida de tiempo al médico de la Compañía, pues la enfermedad era de alguna gravedad.

Avisó la familia al médico de la 3.ª División, Sr. Quintana, que se personó en el domicilio del enfermo el martes 9, reconociéndole y ordenándole levantarse al día siguiente para darle de alta el jueves, y prometiendo volver a verle.

En efecto, el médico no pareció y el enfermo se agravó en términos que hubo que avisar al Sr. Quintana el jueves, y cuando este señor llegó, ya había fallecido.

¿No es altamente censurable este abandono y esta ligereza? El Sr. Quintana se interesa tanto por la

Compañía, que hace ir al trabajo a los obreros que aun no entraron ni en la convalecencia. No hace mucho, uno dado de alta antes de tiempo se desplomó desvanecido en el taller.

Algo más respeto y más cuidado le debían merecer al Sr. Quintana la salud y la vida de los obreros.

REMITIDO

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

En contestación a mi carta «Desde Toledo», inserta en el número 720 de vuestro digno semanario, el concejal D. Perfecto Díaz, en un artículo publicado por La Idea, periódico republicano de esta localidad, vuelve contra mí para vindicarse de su pésima gestión en el Ayuntamiento, y en lo relativo a la petición hecha por la Agrupación Socialista, aduce razones que no desmienten combatiera la jornada de ocho horas, ni tampoco el fondo de mis afirmaciones; pero sí desubren el deseo de desautorizar lo que yo dijera, aunque para conseguirlo tenga que apelar a recursos triviales.

Dice que retiró su interpelación en vista de las manifestaciones del señor presidente y que sólo ofreció intervenir en la discusión en defensa del dictamen de las Comisiones, ó formular voto particular si aquél no se ajustaba a su criterio. Sea; pero es lo cierto que yo, y como yo la mayoría, entendí intervería en en defensa de la petición y no del dictamen, como después se vió.

Acreditarlo así las manifestaciones que el público hiciera al salir del local; el que gran número de obreros, entre los que abundaban los republicanos, acudiera a oírle, y que al ver defraudadas sus legítimas esperanzas, abandonara apresuradamente la sala, y dícelo también la razón con sólo pensar lógicamente.

Veamos. Con anterioridad a la sesión, era del dominio de muchos denegarían las Comisiones, al reunirse, las ocho horas de jornada y harían un aumento en el salario, pues los conservadores, mayoría absoluta en el Municipio, así lo estimaban; cosa que debió ignorar el señor Díaz. ¿Era éste el criterio de D. Perfecto?

Hicieralo en este ú otro sentido, tome nota la clase trabajadora y convénzase que del señor Díaz y de los que como él piensan, no pueden ni deben esperar la defensa de sus reivindicaciones, ni nada que mejore su estado de esclavitud económica.

Después el articulista, pregonando mis errores, hácese saber su filiación política. Deplo ro haber sido mal informado. De conocer que pertenecía al grupo que recogió la bandera del posibilismo, no me hubiera sorprendido su tenaz oposición a la mejora que para la clase obrera significa la jornada de ocho horas, máxime al saber es agricultor y propietario, y que tiene bajo su férula esclavos trabajadores del campo, a los que la sociedad tan mal atiende y peor paga, y no había de pedir para otros lo que no puede ó no quiere conceder a los suyos, so pena de perder el carácter y calidad de burgués.

Habla también de altas en el Casino republicano para negar la contrariedad que su actitud despertara en el ánimo de algunos socios, sin preaver que bien pueden ingresar federales, centralistas, etc., de oficios carpinteros ó albañiles que no estén conformes con trabajar 11 ó 12 horas porque el Sr. Díaz diga que los obreros del campo trabajan más y están robustos. Y termina el párrafo con un plagio al eterno vicio de algunos republicanos, motejando a los socialistas de estar inspirados por jesuitas y retrógados, de hacer la causa de la Monarquía, etc. (quedó en el tintero el oro de la reacción). A esto debo decir que tan trasnochados son esos epítetos, en tan variadas formas nos los han servido los correligionarios del Sr. Díaz y tantas veces los hombres del Partido Socialista han demostrado teoría y prácticamente lo gratuito de esas acusaciones, que el repetírmolas una vez más resulta tonto.

Respecto a la inocente recomendación que hace a mis compañeros «redactores de EL SOCIALISTA», no merece contestación por mi parte.

Os doy gracias por la inserción de las precedentes líneas y os deseo salud y R. S.—M. R. Toledo, 10 enero 1900.

REUNIONES

Asociación Astístico-Socialista.

Con el fin de proceder a su constitución y aprobar las bases por que ha de regirse, celebrará esta Sociedad junta general el domingo 28 del actual, a las dos de la tarde, en el local del Centro de Sociedades Obreras, Relatores, número 24, principal.

Sociedad de Obreros constructores de camas y colchones de muelles.

El 27, sábado, a las ocho de la noche, celebra esta Sociedad junta general en el salón pequeño del Centro de Sociedades Obreras (Relatores, 24, principal), a fin de dar lectura del

reglamento y proceder al nombramiento de la Junta Directiva.

Sociedad de Escultores-Decoradores y similares.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el 26 del corriente, a las ocho de la noche, en su domicilio, Relatores, 24, principal.

Agrupación Socialista de Valladolid.

El domingo, 28 del corriente, a las once y media de la mañana, celebrará esta Agrupación en el Centro Obrero, Vega, 37, la asamblea general ordinaria que hubo de suspenderse el día 14 por celebrarse el mitin de propaganda.

SUSCRIPCION

de los compañeros Perezagua, Carretero, Pascual, Vitorica e Iturbe, condenados injustamente a prisión.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists contributions from various locations like Madrid, Santiago, Almería, etc.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Manlleu.—J. R.—Se hace lo que pide. Gijón.—V. H.—Idem id. Vélez-Málaga.—F. J.—Recibidas 13,20 pesetas: 7,50 de paquetes hasta el núm. 715; 5 de suscripciones de esa hasta las fechas que indican, y el resto (70 céntimos) para la «Biblioteca Socialista».

LIBROS y FOLLETOS

Meeting de controversia, celebrado en Santander entre Pablo Iglesias y el director de «La Voz Montañesa», 20 céntimos. El Colectivismo, por Julio Guesde, 15 céntimos. Pablo Iglesias en el Partido Obrero, por Fidel, 25 céntimos. Ley municipal, 30 céntimos. Leyes de reuniones públicas y de asociación, 10 céntimos.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. A. Herrero, Platería de Martínez, 1.